
Задание 11
Правописание суффиксов 

различных частей речи 
(кроме -Н-/-НН-) 



пример
Укажите варианты ответов, в которых в обоих 

словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.

1) больш..нство, алюмини..вый
2) клетч..тый, (начать) снов..
3)миндал..вый, овлад..вать
4) попроб..вать, нож..вка
5) француз..кий, матрос..кий
Ответ: ___________________________.



Суффиксы существительных
� Суффиксы -ЕК-, -ИК-

■ -ИК- гласная при изменении слова по 
падежам не исчезает. Например: ключик — 
нет ключика

■ -ЕК- гласная при изменении слова по 
падежам исчезает. Например: замочек — 
нет замочка



Суффиксы существительных
1. Cуффиксы -ЕЦ-, -ИЦ-

■ -ЕЦ-: пишется в существительных мужского 
рода и среднего рода (перед ударением). 
Например: братец, письмецо

■ -ИЦ-: пишется в существительных женского 
рода и среднего рода (после ударения). 
Например: мастерица, платьице

�  



Суффиксы существительных
� суффикс-ИЧК
� В сущ. женского рода, образованных от 

слов с суффиксом -иц- (лестнИЧКа, 
синИЧКа, луковИЧКа) 

� -ЕЧК-В остальных случаях (троЕЧКа, 
ВанЕЧКа, времЕЧКо) 



Суффиксы существительных
� Суффиксы –еньк-,  -оньк-

� ОНЬК-После твёрдыхсогласных пишем -
оньк-(лисОНЬКа) 

� -ЕНЬК-После мягких согласных, 
шипящих и гласных -еньк- (тученька, 
Зоенька)



Суффиксы существительных



Суффиксы существительных
� Суффиксы существительных со 

значением лица не меняются.
�  -ИСТ- (шахматист), 
� -НИК- (дворник), 
� -НАВТ- (космонавт), 
� -ЕЦ- (молодец),
�  -ЁР- (комбайнёр),
�  -ТЕЛЬ- (учитель); 



Суффиксы существительных
�  Суффиксы -ушк- -ышк- 

� -ушк- в м. и ж. роде
� -ышк — в ср.р.Бабушка.
 например: Дедушка.Гнёздышко.



Суффиксы существительных
� После шипящих  Ц

� Под ударением – О,без ударения  - Е

� РечОнка, девчОнка, речЕнька



Суффиксы существительных
� Суффикс –ЕН-

� -ЕН- пишем в разносклоняемых 
существительных (время, бремя, семя, 
вымя, стремя, пламя, племя, темя, 
знамя, имя) 

     семени, времени 



Суффиксы имен прилагательных 
� Суффиксы -ЕВ-/-ИВ- 
� -ЕВ- пишется без ударения. Эти 

прилагательные — относительные, у них 
нет кратких форм.  Например: 
сиреневый, фасолевый

� -ИВ- пишется под ударением. Эти 
прилагательные — качественные, имеют 
краткие формы.  Например: красивый

� Исключения: милостивый, 
юродивый



Суффиксы имён прилагательных



Суффиксы имён прилагательных



Суффиксы имён прилагательных



Суффиксы имён прилагательных



Суффиксы имён прилагательных



Суффиксы имён прилагательных
� суффиксы -К- и -СК-

�

Если прилагательное качественное (т.е. оно имеет степени 
сравнения) или оно образовалось от существительного с 
основой, заканчивающейся на К, Ч или Ц, то пишется 
суффикс -К-.

�  Иначе пишется суффикс -СК-. Например:
�  Низкий – суффикс -К-, потому что прилагательное 

качественное. 
� Немецкий – суффикс -К-, потому что прилагательное 

образовалось от существительного немец, заканчивающегося 
на Ц. 

� Французский – суффикс -СК-, так как прилагательное не 
качественное и оно образовалось от существительного 
француз, основа которого не заканчивается на К, Ч или Ц.





Суффиксы глаголов



Суффиксы глаголов



Суффиксы глаголов
1. Cуффиксы перед -Л- в прош.вр.

2. Перед суффиксом -л- в глаголах 
прошедшего времени пишется та же 
гласная, что и перед -тьв инфинитиве. 
Например: лаял - лаять



Правописание суффиксов наречий
� Правописание суффиксов -О- и -А-

� Если наречие образовано суффиксальным способом (только 
с помощью суффикса), то пишется суффикс -О-. Если 
наречие образовано приставочно-суффиксальным способом 
(с помощью приставки и суффикса одновременно), то при 
приставках ИЗ-, ДО- и С- пишется суффикс -А-, а при 
приставках В-, НА- и ЗА- пишется суффикс -О- ( правило 
окна)

� Издавна – образовалось от прилагательного давний 
приставочно-суффиксальным способом, а при приставке 
ИЗ- пишется суффикс -А-. 

� Направо – образовалось от прилагательного правый 
приставочно-суффиксальным способом, а при приставке 
НА- пишется суффикс -О-. 

� Изначально – образовалось от прилагательного 
изначальный суффиксальным способом (хотя в слове есть 
приставка ИЗ-, она уже была в прилагательном), поэтому 
пишется суффикс -О-.



Алгоритм выполнения задания 11
� 1. Определить часть речи
� 2. Определить морфему
� 3. Применить правило.


